

## Traité ROCH HACHANA

### Proposition de plan – Premier chapitre - Daf 3 a & b

#### 3 a

##### Guemara

[Quelle est la source de Nissan comme nouvelle année pour les rois ?]

- Question sur la source de R. Yochanan :
  - Peut-être que les années de l'Exode sont comptées à partir de Iyar ?
    - Le verset considère que l'achèvement du Mishkan (Shemot 40,17) est en Nissan et la levée de la nuée en Iyar (Bamidbar 10,11) et que tous deux sont dans la même (2ème) année. Cela montre que Iyar ne peut pas être le début de la nouvelle année.
  - Peut-être que les années de l'Exode sont comptées à partir de Sivan ?
    - Si c'est le cas, le campement au Sinaï en Sivan serait daté comme "la deuxième année" en plus du "troisième mois". (Shemot 19,1)
  - Peut-être que les années de l'Exode sont comptées à partir de Tamuz, Av ou Adar ?
- Source 2 (R. Elazar) : La nouvelle année pour les rois est apprise d'un verset (Divrei ha'Yamim II 3,2) déclarant que Shlomo a commencé à construire le Beit ha'Mikdash en Iyar, "dans la seconde", ce qui signifie certainement que Iyar est la seconde du mois à partir duquel les années du roi sont comptées - à savoir, Nissan.
  - (Ravina) : Peut-être que cela signifie le deuxième jour du mois (Iyar) ?
    - Il l'aurait dit explicitement.
  - Peut-être cela signifie-t-il le deuxième jour de la semaine ?
    - Tout d'abord, la Torah ne parle pas en ces termes. De plus, "au deuxième" est adjacent à "au deuxième mois". Par conséquent, il doit également faire référence à un mois.
- Il existe une Beraita qui soutient la source de R. Yochanan.

R. Chisda : Les rois non-juifs comptent les années de règne à partir de Tishrei.

- Un verset (Nechemyah 1,1) fait référence à Kislev de la 20ème année et un autre verset (Nechemyah 2,1) fait référence au Nissan suivant comme étant dans la 20ème année du règne d'Artachshasta.
  - Comment savons-nous que le premier verset compte les années du règne d'Artachshasta ?

Proposition de plan, d'ossature du daf. Meh'ilà par avance pour les erreurs éventuelles qui s'y trouvent. Vous pouvez me les signaler à jerome.touboul@gmail.com

3 b

- (R. Papa) : L'expression identique de "la vingtième année" dans chaque verset crée une Gezeirah Shavah qui prouve qu'ils comptent tous deux les années du règne d'Artachshasta.
  - Comment savons-nous que l'événement de Kislev a précédé celui de Nisan ? Peut-être l'événement de Nisan a-t-il eu lieu auparavant ?
  - Une Beraita affirme que le message de Chanani à Nechemyah en Kislev (Nechemyah 1,2-3) a été répété au roi en Nisan (Nechemyah 2,1-6).
- (R. Yosef) : Un verset (Chagai 1,1) concernant le règne de Daryavesh se réfère au mois d'Elul de sa deuxième année, et un autre verset (Chagai 2,1) se réfère au mois suivant de Tishrei sans l'appeler "la troisième année" ! (Or si cela était le nouvelle année pour les nouveaux rois, on aurait dû préciser la 3 e année)
  - (R. Avahu) : Koresh a été appelé ainsi parce qu'il était un roi casher (intervertir "r" et "sh") ; par conséquent, ses années sont datées de Nisan, comme un roi juif.
  - **1<sup>ère</sup> objection** : (R. Yosef) : Nous trouvons un verset (Ezra 6,15) qui fait référence à Adar de la sixième année du règne de Daryavesh, et un autre verset (Ezra 7,8) fait référence au mois d'Av quinze mois plus tard comme étant dans la septième année. Si Nisan a commencé les années de Daryavesh, il aurait dû être daté comme étant la huitième année !
  - **2<sup>ième</sup> objection** (R. Yosef) : Nous discutons de Daryavesh, pas de Koresh !
    - **Réponse à la 2<sup>ième</sup> objection** : Koresh, Daryavesh et Artachshasta sont tous la même personne. Il a été nommé Koresh parce qu'il était un roi casher, Artachshasta était le nom de son royaume, et Daryavesh était son nom.
    - **Réponse à la 1<sup>ère</sup> objection** : Ses années ont été comptées à partir de Tishri après qu'il soit devenu mauvais.
      - (R. Kahana) : Est-ce que Daryavesh a vraiment mal tourné ? Nous constatons certainement qu'il a fait de nombreux cadeaux aux Kohanim ! (Ezra 6,9)